

La G@zette finistérienne de l'UNC



Journal mensuel gratuit destiné aux adhérents et aux futurs adhérents

N°71 - Décembre 2022



L'UNC du Finistère adresse toutes ses sincères condoléances à la famille et aux proches :

- du militaire décédé le 17 novembre 2022, lors d'un exercice dans le cadre d'une Formation générale élémentaire dans la région de Fréjus.
- du Pompier volontaire de Haute-Savoie, décédé lors d'une intervention au col de Voza, dans le massif du Mont-Blanc, le 27 novembre 2022.

L'UNC du Finistère adresse toute sa sympathie et son soutien indéfectible envers :

- les policiers, gendarmes, pompiers victimes de tentatives d'homicides, au cours de leurs missions
- les militaires français engagés dans les différentes opérations extérieures et intérieures.

Les infos de l'UNC29

Rénovation de la façade du siège départemental

Au cours des mois d'octobre et novembre 2022, des travaux de rénovation ont été réalisés au siège départemental, notamment la façade qui a subi un rajeunissement.



Cérémonie du 5 décembre 2022

La Journée nationale d'hommage aux "Morts pour la France" pendant la guerre d'Algérie et les combats du Maroc et de Tunisie se déroulera le Lundi 5 décembre 2022 au Mémorial AFN du Finistère à Pleyben, à 10h00.

Un vin d'honneur sera servi dans la salle Arvest. Comme chaque année, nous souhaitons que l'UNC du Finistère soit représentée par un maximum d'adhérents et de drapeaux.



Chancellerie



Médaille Militaire

Par Décret en date du 7 novembre 2022, **Mr René Jaouen**, membre adhérent de l'UNC de Lanrivoaré, s'est vu décerné la **Médaille Militaire**.

Ordre National du Mérite

Par décret en date du 23 novembre 2022, **Mr Jacques Guivarc'h**, adhérent et Président de l'UNC de Roscoff depuis plus de 40 ans, a été nommé au grade de **Chevalier** dans l'**Ordre National du Mérite**.



Nous leur adressons toutes nos sincères félicitations !

✂

Nous vous informons également que **Jean-Yves Mocaer**, vice-président chargé de la Chancellerie, assurera désormais ses permanences au siège tous les 1^{ers} et 3^{èmes} lundis de chaque mois, et ce à partir du mois janvier 2023.

Insigne de porte-drapeau

Par Arrêté en date du 21 novembre 2022, le diplôme de porte-drapeau peut désormais être décerné après **trois, dix, vingt, trente, quarante et cinquante années de service**, consécutives ou non.



Promotion du 11 novembre 2022



Mérite UNC

Croix du Djébel

Grand or	2 à titre exceptionnel	Diamant	2
Or	6 dont 2 à titre exceptionnel	Or	4
Vermeil	12 dont 1 à titre exceptionnel	Vermeil	9
Argent	30	Argent	17
Bronze	30	Bronze	15

Nous adressons toutes nos sincères félicitations aux nouveaux récipiendaires !

 **Nous vous rappelons que les décorations internes ne doivent pas être remises devant le monument aux morts** mais au cours du pot par exemple ou lors des assemblées générales.

Ces décorations sont **à porter du côté droit** de la poitrine.

Bureau départemental

Remise de décorations

Lors de la réunion du Bureau départemental, des décorations internes ont été remises par Jean-Yves Mocaer : le Mérite UNC or à Charles Bizien et à Marc Thyssen, la Croix du Djébel diamant à Richard Wickersheimer, et la Croix du Djébel or à Alexis Bonenfant.

de gauche à droite : Jean-Yves Mocaer, Marc Thyssen, Charles Bizien, Gaëlle Quéré, Richard Wickersheimer et Alexis Bonenfant



Journée "Mémoire et Citoyenneté"

Cimetière de Kerfautras, Brest



Organisée par l'Office national des anciens combattants et victimes de guerre, en lien avec l'Éducation nationale et le ministère des Armées, la 3^{ème} journée Mémoire et Citoyenneté a réuni, le mardi 29 novembre à Brest, sous la présidence du préfet, Mr Philippe Mahé, et en présence des autorités civiles et militaires départementales et des associations patriotiques, 1000 élèves des établissements scolaires du Finistère.

Tournés vers la jeunesse, ces rendez-vous permettent à ces jeunes générations de travailler sur différents thèmes durant l'année scolaire, tel que la vie des soldats, l'arrivée des Américains... et de rencontrer des personnes porteuses d'Histoire et de Mémoire.

La journée a débuté par un dépôt de gerbes des associations patriotiques au Monument aux Morts de Brest.



Au même moment, les élèves ont pu visiter le carré militaire du cimetière de Kerfautras.

À 11 heures, la cérémonie se déroulait devant le cénotaphe du Souvenir Français, lecture des messages par les élèves et par Monsieur le Préfet.

À l'issue du dépôt de gerbes, un magnifique « Amazing Grace », joué à la cornemuse par un élève de Fénélon, concluait cette cérémonie, empreinte de dignité et de recueillement.



L'après-midi, trois tables rondes étaient organisées : la première présentait les lieux de mémoire du département, une seconde invitait les lycéens à réfléchir face au devoir de mémoire, la troisième concernait le rôle des élus sur ces manifestations.

Mr François Cuillandre, Maire de Brest, a conclu cette journée par le passage de relais à Quimper pour l'année prochaine.



Les cérémonies du 11 novembre 2022

Cérémonie départementale à Quimper

La cérémonie départementale commémorative de l'Armistice du 11 Novembre 1918 et de commémoration de la victoire et de la paix s'est déroulée le vendredi 11 novembre 2022 au monument aux morts, esplanade François Mitterrand à Quimper.

Cette cérémonie a débuté à 11h15 avec l'arrivée de monsieur Mahé, préfet du Finistère, du vice-amiral d'escadre Lebas, préfet maritime, de madame Le Meur, députée, de Mme Assih, maire de Quimper, et du colonel Poupon, délégué militaire départemental.

Plus de 300 personnes étaient présentes à cette cérémonie. L'assistance était composée de 20 porte-drapeaux, le plus jeune ayant 14 ans, anciens combattants, militaires de différentes armes (gendarmerie, l'École navale de Lanvéoc Poulmic, armée de terre...) mais aussi de beaucoup de jeunes : élèves sapeur-pompiers de Pont-l'Abbé, délégation de la préparation militaire de la marine de Brest, cadets de la gendarmerie de Châteaulin et d'élèves du collège de la Tour d'Auvergne de Quimper qui ont lu des messages du souvenir français et des anciens combattants, sans oublier un public nombreux.

Plusieurs gerbes ont été déposées devant le monument aux morts par le préfet, le préfet maritime, la maire, le délégué militaire départemental, les représentants des différentes associations.

Puis 21 décorations (Légion d'honneur (11), ordre national du mérite (7), ordre du mérite maritime (3)) ont été remises par le préfet du Finistère et le préfet maritime.

L'UNC Quimper était représentée par Xavier Guilhou, Paul Soudain, Rémy Fabre, Yves Guichaoua, Alain Le Garff, André Saliou et les porte-drapeaux Michel Vermasse et Ludovic Bodrais.



UNC du Grand-Brest

La cérémonie commémorative du jour anniversaire de l'Armistice du 11 Novembre 1918 pour commémorer la victoire et la paix et rendre hommage aux morts de toutes les guerres c'est déroulée vendredi 11 novembre 2022 esplanade du général Leclerc, au monument aux morts de la ville de Brest sous une météo agréable et une forte participation d'un public ravi.

Cérémonie présidée par Mr Jean-Philippe Setbon, sous-préfet de Brest en présence des autorités civiles et militaires et d'une importante délégation d'Unités militaires.

Après la lecture des messages des associations faites par les élèves du Lycée Naval de Brest, et du message officiel de Mme la Secrétaire d'Etat en charge des Anciens Combattants et de la Mémoire.

Mr le sous-préfet a remis l'insigne d'Honneur de Portedrapeau (échelon 10 ans) à Erwan Delage, Jeune Portedrapeau de l'UNC.

À l'issue du dépôt de gerbes les autorités ont salué les portedrapeaux et représentants d'associations combattantes et patriotiques. Une réception a suivie au salon « Richelieu » de l'Hôtel de Ville.



UNC de Bourg-Blanc Coat-Méal

Lors de la cérémonie du 11 novembre 2022 trois anciens combattants d'Algérie ont été décorés : Louis Jestin et Yves Trébaol de la médaille de reconnaissance de la nation et Daniel Marec de la médaille Commémorative AFN.

UNC d'Hanvec



Nicole Ollivot décorée

Très engagée dans le monde combattant et notamment par son poste de trésorière de l'UNC d'Hanvec, Nicole Ollivot marque de son empreinte l'organisation des cérémonies locales, veillant au bon déroulé de ces rendez-vous patriotiques. Elle est devenue incontournable pour les adhérents. Une implication de tous les instants qui lui a valu d'être mise à l'honneur lors de la cérémonie du 11 novembre. Elle s'est ainsi vu remettre la médaille du Mérite UNC bronze pour son investissement patriotique et associatif salué par Mélanie Thomin, députée du Finistère et Yves Cyrille, maire d'Hanvec.

Nicole Ollivot auprès de son époux, Louis, du maire, de la députée et des membres de l'association.

UNC de Guipavas

Environ cent cinquante personnes, dont les élus, le Conseil Municipal Jeune, les gendarmes de la communauté de communes, un détachement de personnels de la base marine de Brest, s'étaient réunies sur l'esplanade du monument aux morts pour rendre hommage, en ce 11 novembre, aux victimes de toutes les guerres.



Au cours de cette cérémonie, le président locale, François Urbide, a remis l'insigne des 20 ans de porte-drapeau à Claude Breton.



Lors du repas qui a suivi cette cérémonie et qui a réuni les membres de l'UNC, la médaille du mérite de l'UNC échelon bronze a été décernée à Gérard Brélivet et à Joseph Blakowsky.



UNC de Guissény

104 ans de mémoires célébrés

À Guissény, le 104^{ème} anniversaire de l'armistice de 1918 a revêtu une solennité particulière.

Après la cérémonie des couleurs devant la mairie et le défilé vers le monument aux morts, un hommage a été rendu aux morts Guisséniens du conflit de 1914 - 1918. Ce sont les jeunes du conseil municipal (CMJ) qui ont procédé à l'appel des 21 noms des disparus en 1918 lors de ce conflit, suivi du dépôt de gerbe au pied du monument aux morts déposé par deux enfants du CMJ accompagnés par le maire Raphaël Rapin et le président de l'UNC locale Noël Guen.



Ensuite, Serge Le Pivert s'est vu remettre les médailles du TRN et la croix du combattant par Noël Guen. Par la suite c'est le président des Officiers Mariniers Jean-Yves Cloarec qui a remis la médaille de la défense nationale, échelon bronze avec agrafe essais nucléaires à Maxime André. La Marseillaise fut entonnée et chantée par la chorale locale, la population, les représentants des associations patriotiques, des sympathisants, du maire et son conseil municipal et du conseil municipal jeune. Le chant des Partisans fut une nouvelle fois très apprécié de tous.

Un vin d'honneur a été offert par la municipalité et l'UNC de Guissény à la maison communale.





UNC de Landéda

Les cérémonies commémoratives du 104^{ème} anniversaire de l'Armistice de la guerre 1914-1918 se sont déroulées successivement à Landéda et à Tréglonou selon le protocole en vigueur.

Pour mémoire, quatre-vingt-huit noms de Poilus qui ont perdu la vie lors de ce terrible conflit mondial sont inscrits sur le monument « Aux Morts » de la commune, il convenait donc de leur rendre hommage en ce jour particulier ainsi qu'à tous les morts pour la France conformément à la Loi n° 2012-273 du 28 février 2012.

Au niveau de la chancellerie, la médaille d'argent du mérite UNC et la médaille d'argent du Djebel ont été remises par le président de Lannilis Jean-Louis Morvan à Philippe Roué.

Le prochain rendez-vous est fixé au 8 mai 2023 à Lannilis pour le 78^{ème} anniversaire de la fin de la Seconde Guerre Mondiale en Europe.

de gauche à droite : Paul Ménez (porte-drapeau) Philippe Roué (président) Estelle Roué (porte-drapeau).

UNC de Le Conquet Trébabu

C'est sous un beau soleil automnal que la population, nombreuse, de Le Conquet s'est retrouvée au monument aux morts pour la commémoration de l'armistice. La cérémonie a débuté par l'accueil de monsieur le maire, Jean-Luc Milin, suivi de la lecture du message du ministre des armées Sébastien Lecornu, puis de l'allocution du président de l'UNC locale, Gilles Le Port sous l'œil encore vif de François Falhun, 98 ans. Militaire de carrière qui a participé à la libération de Le Conquet le 9 septembre 1944. La flamme du souvenir a été déposée par les Membres du Conseil municipal jeunes ainsi qu'un dépôt de gerbe par les autorités. Le Président de l'UNC de Le Conquet-Trébabu a remis la croix du combattant à Jean-Pierre Sautour ainsi que l'insigne 10 ans de porte-drapeau à Jacques Nédélec.



L'ensemble des personnes présentes se sont ensuite déplacées sur la commune de Trébabu, au monument aux morts, pour rendre hommage à tous les morts pour la France. Accueilli par le maire de la commune, Jean-Jacques Berthevas, après les différents discours, le Président de l'UNC locale, Gilles le port, a remis l'insigne de porte-drapeau 10 ans à Antoine Goarant, 23 ans, pour ses 15 ans de service.

La cérémonie s'est prolongée par une petite réception à la mairie de Trébabu. Au cours de cette réception, Jean-Pierre Lucas a reçu La Croix du Djebel vermeil, Bernard Audenet et Michel Silvestre, La Croix de Djebel Argent, Rémi Page, Jean-Pierre Rolland et Michel Silvestre le Mérite UNC bronze.





UNC de l'Hôpital-Camfrout

Alain Wichorski, président de la section des Officiers Mariniers et Conseiller défense de la commune, a été décoré de la Croix du combattant pour ses nombreuses missions opérationnelles en Afghanistan, Golfe Persique et Liban.

UNC de Lanildut

Le 11 novembre 2022 l'UNC de Lanildut a commémoré l'anniversaire de l'armistice de 1918.

En l'absence de notre président, Jacques Guéna, cloué au lit par un satané virus, Guy Faudot, ancien Président, assurait le rôle de Maître de Cérémonie.

La commémoration a débuté par un défilé des enfants du CMJ, du porte drapeau, des élus de la commune et de l'ensemble des participants à cette cérémonie, parti de l'Espace Henri Queffélec, pour rejoindre le monument aux morts devant l'église paroissiale.



Après l'envoi des couleurs Monsieur Le Maire et les enfants du Conseil Municipal Jeunes ont procédé à la dépose d'une gerbe de fleurs devant le monument aux morts.

Les participants, précédés du drapeau tricolore, se sont dirigés vers la tombe des soldats anglais qui reposent dans notre cimetière, pour un moment de recueillement. Le cortège a poursuivi vers le bas du cimetière pour un hommage à tous les poilus qui sont revenus de la der des ders, vivants mais blessés dans leur corps et leur esprit. C'est, aussi, grâce à eux et pas seulement aux morts que nous sommes là aujourd'hui.

Nous avons terminé le tour du cimetière devant le monument aux morts pour écouter l'allocution due Maire et assister à la remise de l'insigne de portedrapeau, par Guy Faudot, à Marcel Léon.

Après cette cérémonie, à l'extérieur, nous avons rejoint l'Espace Henri Queffélec où Marcel Léon et Jean Bars ont remis les médailles du Mérite UNC Or à Guy Faudot et Jean Cadalen en remerciements des services rendus à l'UNC de Lanildut, à savoir, respectivement : 25 ans de Présidence et 43 ans de trésorier.



UNC de Landerneau

Le public est venu en nombre assister aux cérémonies du 11 novembre, ce vendredi, devant le monument aux morts du cimetière de Landerneau. Les années passent et la mémoire ne s'efface pas. Il semblerait qu'il y ait même un surcroît d'intérêt pour les cérémonies patriotiques, à en juger par le nombre de personnes présentes, ce vendredi matin, au cimetière de Landerneau pour les célébrations en mémoire des soldats morts au champ d'honneur en 14-18. Et, par extension, à tous les soldats ayant laissé leur vie au service de la patrie, comme les deux derniers, engagés dans les opérations au Mali. Jeunes sapeurs-pompiers, jeunes scouts, et beaucoup de personnes venues spontanément ont accompagné les autorités civiles et militaires lors de cet hommage.



Le président, Patrice L'Her, et le maire de Landerneau, Patrick Leclerc, ont lu respectivement les messages du président national de l'UNC et du ministre des Armées, avant de déposer, accompagnés par la députée de la cinquième circonscription, Graziella Melchior, une gerbe au pied du monuments aux morts

UNC de La Forest-Landerneau

La commémoration du 11 novembre 2022 ainsi que l'hommage aux Morts de tous les conflits s'est déroulée en présence des Maires et des Présidents UNC de La Forest-Landerneau, Saint-Divy et Saint-Thonan. On a remarqué la présence de nombreux élus, de militaires en uniforme et d'un groupe de l'école des Moussets.

À l'issue de la cérémonie, M. David Roulleaux, Maire de La Forest à remis le diplôme de « Jeune Citoyen » à Samuel Delagnes, Porte-drapeau. Le Président de l'UNC de La Forest à ensuite remis la médaille du Mérite UNC bronze à Samuel Delagnes, Porte drapeau depuis six ans et la médaille du Mérite UNC vermeil à Jean-Paul Labasque, porte drapeau depuis plus de quarante ans.

Après avoir salué les sept porte drapeaux, tous les participants ont été invités à partager le verre de l'amitié.



UNC de Le Drennec - Kersaint-Plabennec

La cérémonie de la victoire 1918, a débuté au Drennec :
10h15 : levée des couleurs devant la Mairie. Défilé vers le Monument aux Morts avec en tête les drapeaux de l'UNC locale ainsi que le jeune Porte-drapeau de l'école St Adrien du Drennec (CM2), Sohan Kerleroux.

Allocution de Mme le Maire de la Commune, Monique Loaec, suivie du dépôt de gerbe, sonnerie aux Morts et la Marseillaise chantée par les élèves présents.



Sohan Kerleroux, jeune Porte-drapeau de l'école St Adrien au Drennec



Quelques élèves de l'école Ste Thérèse de Kersaint-Plabennec

Ensuite, pour la 2^{ème} partie de cérémonie, direction Kersaint-Plabennec :

11h00 : Rassemblement sur le parvis de la Mairie, avec comme jeune Porte-drapeau, un élève de l'école Ste Thérèse, Lucas Stervinou, ainsi que plusieurs élèves des CM de la même école.

Levée des couleurs, lecture du message par le Maire, Patrice Boucher, dépôt de gerbe, sonnerie aux Morts et Marseillaise musicale.

À l'issue de cette cérémonie, le vin d'honneur était offert au sous-sol de la Mairie, précédé de 3 remises de décorations internes (Médailles UNC) échelon argent pour David Gaudin, Régis Le Gall, et échelon vermeil pour Thierry Petton.

Avec un temps idéal, beaucoup de participants à cette commémoration, que ce soit les adhérents, les élèves des écoles respectives accompagnés de leurs parents, et nos élus.



Mme le Maire du Drennec ; François Sévin président UNC locale ; Samuel Sévin ; Thierry Petton (UNC Vermeil) ; Régis Le Gall (UNC Argent) ; David Gaudin (UNC Argent) ; Hugues Tréguer ; Alexis Bonenfant ; Mr le Maire de Kersaint-Plabennec

UNC de l'île d'Ouessant

À l'occasion de la commémoration du 11 novembre, Daniel Monbailly, de l'UNC locale, a proposé au directeur de l'école Jacque Burel de parler aux 23 enfants du CE1 au CM2 de la guerre et l'importance du devoir de mémoire.

Le 10 novembre, Daniel Montbailly s'est alors rendu dans l'école pour parler aux élèves de la guerre et savoir que cela représentait pour eux. "Des batailles, des combats, des pistolets" ont-ils répondu, se souvenant sans doute de quelques films ou livres. Mais cette rencontre leur a également permis de connaître le devoir de mémoire.

Cette séance fut productive car trois élèves étaient présents lors de la cérémonie du 11 novembre.



UNC de Plabennec

11 novembre célébré avec toute la population

Le 11 novembre plabennecois a été célébré par toute la population, petits et grands dans un grand moment de recueillement partagé. Après une diffusion de « flyers » préparés dans les écoles par la municipalité et une intervention de deux membres de l'UNC de nombreux écoliers se sont retrouvés devant le Monument aux morts pour rendre hommage aux morts pour la patrie.

Dans le même temps ils ont assisté à la remise de trois médailles commémoratives AFN à Jean Le Stanc, Jean-Louis Le Guen et Yves Le Pin, puis un insigne de 10 ans de porte-drapeau à Sandra Le Roux (20 ans), un bel exemple pour tous ces jeunes.



Yves Le Pin, Jean-Louis Le Guen, Jean Le Stanc et Sandra Le Roux

De plus, l'assistance était rehaussée par la présence de militaires résidant sur la commune et qui pouvait sortir en uniforme après la levée des mesures Vigipirate.

A l'issue de la cérémonie officielle une remise de décorations interne salle Marcel-Bouguen a précédé le pot de l'amitié qui a permis de se retrouver entre générations.



Une belle représentation d'uniformes

Une magnifique représentation de jeunes des écoles, du CMJ et des Jeunes Sapeur-Pompier



UNC de Plouédern

Le porte-drapeau Thierry Bernard décoré par le maire lors de la cérémonie du 11 novembre.

La cérémonie commémorant le 104^{ème} anniversaire de l'armistice de 1918 s'est déroulée le vendredi 11 novembre devant le monument aux morts : moment de recueillement en présence du maire Bernard GOALEC, des élus locaux, du président Yvon MARZIN de l'association locale de l'UNC, des anciens combattants de Plouédern, des porte-drapeaux et d'un public nombreux.

Après la lecture des messages officiels et les hommages rendus à tous les morts pour la France, Thierry BERNARD s'est vu remettre par le maire la médaille de la Défense Nationale, échelon bronze, avec agrafe « essais nucléaires » pour sa participation aux missions liées au développement de la force dissuasive nucléaire en Polynésie française de 1986 à 1987.

A l'issue de la cérémonie, le repas annuel qui a réuni trente six personnes, a clos cette journée solennelle et conviviale



UNC de Plougonvelin

Lucien Chapel a reçu la médaille de bronze du djebel La journée du 11 novembre a revêtu une connotation particulière en présence d'une promotion d'élèves de l'école des commissaires de la Marine. Au-delà de la commémoration de l'armistice et du 60^{ème} anniversaire de la fin de la guerre d'Algérie où deux Plougonvelinois sont morts, Michel L'Hostis et Pierre Caradec, le président Alain Cloarec a procédé à la remise de la médaille de bronze du djebel à Lucien Chapel.

Une médaille hautement méritée, qui récompense Lucien pour son dévouement et son activité de trésorier pendant 32 années à l'association UNC.

Lucien entouré de son épouse, du maire Bertrand Audren, du président Alain Cloarec et des porte-drapeaux



UNC de Plouider – Goulven

Plouider

La commémoration de la victoire de 1918, de la sonnerie libératrice du canon de la 11^{ème} heure, du 11^{ème} jour, du 11 mois de cette même année, empreinte de recueillement, s'est déroulée en présence de nombreux combattants, de quelques élus municipaux, d'enfants accompagnés de leurs parents, preuves vivantes de notre souvenir fidèle. Après l'accueil de René Paugam, maire, le président de l'UNC locale, Roger Abaléa, qui rappelant que cette année est le 60^{ème} anniversaire de la fin de la guerre d'Algérie, profite pour retracer un aspect de la Grande Guerre en insistant sur la participation de l'Armée d'Afrique. Les *Turcos* se sont couverts de laurier, se sont sacrifiés dans les tranchées et ont souffert tout autant que leurs frères d'armes, les Poilus. L'entrée en guerre des États-Unis en 1917 a été déterminante pour la victoire de 1918. La commune de Plouider compte 108 victimes, dont les noms qui figurent sur le monument aux morts, un tiers ont moins de 22 ans, les 2 tiers moins de 30 ans. Dans dix familles on compte deux morts, dans une autre trois. On a coutume de dire « Vingt ans c'est le bel âge », mais pas dans ces conditions...

Le maire, accompagné de Goulven Caër, vice-président, et de quatre adhérentes, Mme Cochard, Mme Dourmap, Mme Larvor et Mme Ollivier ont déposé des gerbes et fleurs au pied des stèles.

L'appel des morts par les enfants Enola Cadiou et Mathieu Le Menn fut très émouvant. Entre chaque groupe de 20 noms énoncés, un roulement de tambour intervenait et ce jusqu'à la fin de l'appel des 108 victimes.

L'hommage aux morts s'est conclu par la minute de silence et le chant de la Marseillaise, repris en chœur par l'assistance.



Goulven

La cérémonie s'est déroulée en présence de deux marins délégués de Brest. Devant le monument aux morts, Jean Lagadec s'est vu remettre la médaille de la Défense nationale avec agrafe « Essais nucléaires » pour sa participation aux missions de développement de la force dissuasive nucléaire en Polynésie. Jean, jeune nonagénaire, a servi sur 14 bateaux de la marine nationale et effectuait le tour du monde au mois de novembre il y a 60 ans. Dans la salle municipale, devant une assistance fournie, Jean Castel, ancien président de l'association UNC Goulvinoise et porte-drapeau pendant 30 ans, a reçu la Croix du Djébel or. Yvon Thomin a reçu la Croix du Djébel argent pour engagement de bénévole au sein de l'UNC. Henri Joly, en vertu de son ancienneté au conseil d'administration et responsable du concours de pétanque, a obtenu la médaille du Mérite UNC argent.

Les trois ont été décorés par Roger Abaléa, Président, les diplômes afférents leur sont été remis par les maires Yves Iliou (Goulven) et René Paugam (Plouider). La mairie de Goulven a ensuite offert le vert de l'amitié.

UNC de Roscoff

Trois décorations ont été remises à Loïc Thubert à l'occasion de la cérémonie du souvenir célébrant l'anniversaire de l'Armistice mettant fin à la guerre de 14-18.

La croix du combattant, la médaille de reconnaissance de la nation et la commémorative AFN, avec agrafe Algérie et Maroc, lui ont été ainsi remises par l'Amiral Jean Rolland, devant le monument aux morts, en présence de Odile Thubert-Montagne, Maire, de Jacques Guivarc'h, président de l'UNC locale, des marins de l'Alkair et de nombreuses roscovites.

Un vin d'honneur et un repas terminèrent cette journée.

Loïc Thubert entouré du maire et du président de l'UNC locale



UNC de Saint-Pabu Lampaul-Ploudalmézeau



L'UNC de Saint-Pabu/Lampaul-Ploudalmézeau et l'UNC de Plouguin-Tréouergat se sont réunis avec leurs porte-drapeaux et porte-drapeaux jeunes devant le monument aux Morts de Saint-Pabu pour commémorer le 104^{ème} anniversaire de l'Armistice de 1918. La cérémonie était présidée par Claudie Le Roux 2^{ème} adjoint au maire, accompagnée d'Anne Apprioual maire de Lampaul et de Roger Talarmin maire de Plouguin. Après la lecture des textes officiels, suivie du dépôt de la flamme du souvenir puis du dépôt de gerbes, le groupe Ar Paoted entonna la Marseillaise puis la Madelon.

Un pot de l'amitié fut servi en salle Roz Avel où Henri Guéna porte-drapeau se vit remettre la médaille du Mérite de l'UNC, échelon Bronze ainsi que le diplôme. Un repas au restaurant Le Chidourn clôtura ce jour du souvenir dans une excellente ambiance.



UNC de Saint-Frégant

Reconnaissance à un « Ancien »

En remettant la médaille de bronze de la défense nationale avec agrafes essais nucléaires et défense à notre ancien vice-président, le président Laurent Plantec honorait notre camarade Antoine Tanguy devant les autorités locales, sa famille et l'ensemble de l'association lors de la commémoration du 11 novembre. Cette cérémonie toujours empreinte d'un grand moment de dignité a permis à tous de se retrouver autour d'un verre de l'amitiés très prisé. Encore toutes nos félicitations à notre « Ancien ».



UNC de Saint-Pol de Léon

Dans un premier temps, un hommage a été rendu aux 101 élèves et professeurs du lycée du Kreisker victimes de la guerre 14-18. Étaient présents le maire, les autorités civiles et militaires, les membres de l'UNC, des associations patriotiques, une délégation de jeunes de la Préparation Militaire Marine, des scouts de France, les pompiers, le Bagad et la chorale de Saint Pol.



Après avoir déposé des fleurs au pied de la stèle dans la chapelle, l'ensemble des participants, drapeaux en tête se sont dirigés vers le monument aux morts dans l'enceinte du cimetière pour une nouvelle cérémonie. A l'issue de la cérémonie, les tombes des soldats étrangers morts pour la France ont également été fleuries par de jeunes élèves.

Les membres de l'UNC de Santec ont alors rejoint ceux de Saint Pol pour le traditionnel repas de cohésion du 11 novembre. Étaient invités, le maire de Saint Pol et le président de la section UNC de Taulé qui sera prochainement rattachée à celle de Saint Pol.



UNC de Saint-Renan

Les commémorations de l'armistice de 1918 ont débuté le samedi matin 5 novembre par la cérémonie du ravivage et du partage de la Flamme de la Nation organisée par l'association « Aux Marins » au cénotaphe de la pointe Saint-Mathieu à Plougonvelin à laquelle participait le Conseil Municipal Jeunes de Saint Renan (CMJ) pour qui c'était la dernière commémoration du mandat.



Cette année une délégation de marins du Triomphant et du Vigilant, sous marins nucléaires lanceurs d'engins (SNLE) ainsi que des marins d'une frégate multi-missions (FREMM) ont participé à la cérémonie.



Au monument aux morts, Bernard Lefort a lu le message de l'UNC, monsieur le Maire a donné lecture du message de Sébastien Lecornu, ministre des Armées et de Patricia Mirallès, secrétaire d'État au anciens combattants et à la Mémoire, qui honoraient également les deux soldats morts pour la France en 2021 et 2022, le maréchal des logis chef Adrien Quélin et le brigadier-chef Alexandre Martin.

Le nom des 73 Renanais et Renanaises tombés entre 1914 et 1919, ainsi que les 2 morts pour la France de l'année 2021 et 2022 ont été énoncé par un représentant du SNLE Triomphant. Klervie et Philippe Gouret ont ensuite interprété «The Partisan» de Léonard Cohen, puis les membres du Conseil Municipal jeunes et le maire ont ravivé la flamme, pour que ne meure jamais le souvenir de ces millions d'hommes tombés au combat. Les membres du Conseil Municipal jeunes ont clôturé la cérémonie en chantant « France ».

Le diplôme d'honneur du Souvenir Français a été remis par André Abarnou, maître de cérémonie et président du Souvenir Français, aux jeunes de Conseil Municipal Jeunes pour les remercier de leur implication durant les 3 années de leur mandat.



UNC de Scaër

À Scaër, la commémoration de l'anniversaire de l'armistice s'est déroulée en présence d'élus de la commune, des deux conseillers départementaux, de membres du conseil municipal des jeunes et de représentants des 4 associations patriotiques.

À l'issue de la cérémonie, notre président, Didier le Duc, et Guy Faoucher, adjoint au Maire et adhérent à l'UNC, ont remis, aux deux nouveaux porte drapeaux, Jean-Paul Pedrono et Thierry Le Saux, leurs insignes officiels.

Un vin d'honneur était ensuite offert par la municipalité à l'espace Youenn Guerning, suivi d'un repas organisé par la Municipalité et les associations patriotiques et qui fût un bon moment de convivialité.

La vie des UNC locales

UNC de Plabennec

Le Devoir de mémoire vivant

Dimanche 6 novembre, la Plabennecoise Francine Jestin a rencontré l'Américain Al Sims à Lormeau. Cette rencontre symbolise une nouvelle fois la transmission du Devoir de mémoire.

Le mardi 8 août 1944 à Lormeau en Plabennec, un déluge de feu s'abat sur des unités du 44th régiment d'infanterie de 6^{ème} DB US, 43 morts et de nombreux blessés.

La ferme des parents de Francine se trouvait à proximité de ce champ de bataille et a servi d'infirmier de campagne pendant plusieurs jours. Le père d'Al était sergent infirmier dans le 76^{ème} régiment médical blindé et avait été dépêché pour prendre en charge les blessés.

Après la guerre, le père John Sims a relaté sa mission de guerre en France. Son fils Al, vétéran du Vietnam a repris le flambeau en refaisant le parcours du père depuis la Normandie jusqu'au Luxembourg.

Francine a répété à Al qu'elle revivait ces terribles journées comme si c'était hier. Al l'a écouté avec émotion en se mettant à la place de son père qui avait qualifié ces jours « d'horreur absolue, de boucherie ». Il avait été décoré pour sa bravoure, son efficacité et son dévouement de la Bronze Star Medal et reçu le certificat divisionnaire du mérite, remis par le général Robert W Grow.

Francine et Al devant le Mémorial de Lormeau, très émus et contents de cette rencontre physique.



UNC de Pont-Aven Nizon

Cérémonie avec l'École de Gendarmerie de Châteaulin

Ce mercredi 16 novembre 2022 l'école de gendarmerie de Châteaulin avec la 3^{ème} compagnie de jeunes élèves était présente à Pont-Aven. Le cours d'élèves gendarmes a choisi un ancien gendarme résistant et déporté, mort dans le camp de concentration de Bergen Belsen le 14 avril 1945 comme parrain, Émile Cravec, dont le nom est inscrit sur le monument aux morts de Pont-Aven. Gendarme, Émile Cravec est arrêté par la Gestapo le 7 avril 1944 en mission de résistant. Une cérémonie était organisée au monument aux morts de Pont Aven. Avec les 123 élèves les UNC de Concarneau, Elliant, Pont-Aven Nizon, Rosporden, Scaër ont assistées et contribuées à un excellent devoir de mémoire. Les élèves ont rendu hommage à leur parrain avec une splendide chanson. Le moment fort de cette après-midi restera le défilé dans la rue principale de Pont Aven.



Nos amis disparus

UNC de la presqu'île de Crozon : Danielle Corbineau, 84 ans, veuve – **UNC de Guipavas** : Louis Léon, 85 ans, AFN, décédé le 21 novembre 2022 - **UNC d'Hanvec** : Marcel Le Deun, 80 ans, AFN, ancien président de l'UNC locale – **UNC de Kernouës** : François Le Gall, 90 ans, TOE, décédé le 2 novembre 2022 ; Joseph Guennoc, 92 ans, AFN - **UNC de Mellac** : Célestin Derrien, 88 ans, AFN, décédé le 3 novembre 2022 - **UNC de Plougouvelin** : Jean-Pierre Guillemot, 83 ans, AFN, survenu le 24 octobre 2022 - **UNC de Plozévet** : Jacques Kersalé, 88 ans, Indochine, AFN, décédé le 31 octobre 2022 ; Marie-Jeanne Bourdon, 90 ans, veuve, décédée le 1^{er} novembre 2022 ; Marcel Campéon, 89 ans, AFN, décédé le 5 novembre 2022 ; Gabriel Brun, 93 ans, Indochine, décédé le 17 novembre 2022 – **UNC de Roscoff** : Pierre Carly, 83 ans, AFN - **UNC de Saint-Pabu Lampaul-Ploudalmézeau** : Joseph L'Hostis, 86 ans, AFN, décédé le 10 novembre 2022 - **UNC de Saint-Renan** : Yves Quéméneur, 96 ans, Indochine, décédé le 27 octobre 2022 - – **UNC de Saint-Thonan** : Rémi Daré, 87 ans, AFN **UNC de Scaër** : Henri Guéguen, 90 ans, AFN, décédé le 22 septembre 2022 - **UNC de Scaër** : Marie Bomin, 88 ans, Veuve AFN, décédée le 8 novembre 2022

UNC de l'île d'Ouessant

Un ancien nous quitte.

L'UNC Ouessant a la tristesse de vous annoncer le décès d'Ignace Stéphan survenu à l'âge de 83 ans, les obsèques ont été célébrées le mercredi 26 octobre 2022 en l'église d'Ouessant.

Ignace, ancien combattant, a servi durant la guerre d'Algérie à Bougie en qualité de fusilier marin.

A l'issue de sa marine, en retraite, il s'est investi 23 ans dans le sauvetage en mer en tant que mécanicien des canots tous temps de la S.N.S.M.

Élu municipal, il était toujours au service des autres et vaillant défenseur des droits de ses amis marins.

Malgré la maladie, doté d'un moral d'acier, il participait très souvent aux manifestations de la section.

Au revoir Ignace.



UNC de Saint-Renan



Décès de Yves Quéméneur, doyen de l'association

Notre ami Yves Quéméneur est décédé à l'âge de 96 ans, Aîné d'une fratrie de douze enfants, il fut élevé dans la ferme de ses grands-parents à Lampaul-Plouarzel. Il s'engage dans la Marine nationale en 1945 comme bosco sur le Georges Leygue et participe à la campagne d'Indochine, de 1949 à 1951. En 1954, il prend part au maintien de l'ordre en Algérie et à la crise du canal de Suez. Après avoir quitté la Marine en 1970, il est commercial en machine-outils. À la retraite, il s'investit dans plusieurs associations de Saint-Renan et notamment à l'UNC. Maître de cérémonies patriotiques de la commune durant 28 ans, il a reçu la médaille de la ville en 2012.



Le groupe départemental UNC29 adresse aux familles dans la peine ses sincères condoléances et les assure de sa sympathie attristée.

Le coin des Twittos

Patricia Miralles @MIRALLESMP

Présente ce matin à la cérémonie d'hommage aux militaires morts pour la France en opérations extérieures pour témoigner de la **#reconnaissance** de la Nation à cette 4ème génération du feu.

Nous devons continuer d'écrire la mémoire des **#opex** : ils sont nos Poilus de demain.

11:39 AM - 17 nov. 2022 - Twitter for iPhone

Sébastien Lecornu @SeblLecornu
Officiel du gouvernement - France

Deuxième femme astronaute française après Claudie Haigneré, le lieutenant-colonel Sophie Adenot sélectionnée par l'**@esa** pour faire partie de la nouvelle promotion des astronautes.

Première aviatrice française à occuper ses fonctions, c'est une fierté pour l'**@Armee_de_lair** !

Ministère des Armées et Chef d'état-major armée de l'Air et de l'Espace

4:11 PM - 23 nov. 2022 - Twitter for iPhone

Marine nationale @MarineNationale

Avant-hier, une délégation de 20 marins du SNLE Le Vigilant a ravivé la sous l'Arc de Triomphe, rendant hommage aux marins morts pour la France. Une cérémonie qui entretient, depuis 1923, le lien armée-nation et perpétue le souvenir de ceux qui ont donné leur vie pour leur pays.

2:57 PM - 23 nov. 2022 - Twitter Web App

Brigade des Forces Spéciales Air @FuscoAir

[OBJECTIF] Savoir où on met les pieds et comment on y va avec le Groupe. Confiance mutuelle et compréhension innée. Plus besoin de se parler : un geste, un regard... On est d'accord. Seuls ceux qui vont au feu connaissent ce lien impalpable qui lie la destinée de l'équipe. **#BFSA**

7:30 AM - 28 nov. 2022 - Twitter Web App

8e RMAT @8eRMAT

[#TradisMilitis] Et si on parlait de l'insigne du grand 8 ?

#CohésionDéfense
@armeedeterrre @armeeszne @ComMaintFT @MCO_Terre @Armees_Gouv @MuseeArmee

Et si on parlait de l'insigne du grand 8 ?

- Écu ancien d'azur à filière d'argent chargée en chef d'un pélican essorant d'émail blanc (hérité de la 1re brigade logistique) enserrant deux roues dentées entrelacées d'argent (en forme de 8) accompagné en flanc dextre de l'insigne général du Matériel.
- Mouvantes de la pointe vers le chef, des flammes orangées et jaunes, rappelant la spécialité des munitions qui appartenait au 8e RMAT jusqu'en 2005.
- En cœur, devise « Perfas et Nefas » aux capitales d'or posées sur 2 lignes en barre qui signifie « par toutes les voies, par tous les moyens possibles ».

11:00 AM - 23 nov. 2022 - Twitter Web App

SDIS 74 @SDIS_74

#Mémoire Le 29 novembre 2002, huit sapeurs-pompiers du @sdis26, en intervention suite à un accident sur l'A7, sont percutés par un véhicule lancé à 158km/h. Cinq d'entre eux perdent la vie. 20 ans après, nous ne les oublions pas **#Hommage #Loriol**

11:41 AM - 29 nov. 2022 - Twitter Web App

Chef d'état-major de la Marine @amiralVandier

La Marine met à l'honneur l'esprit d'entraide grâce au concours d'écriture "Les contes des mille et un phares". Les marins et leurs proches pourront raconter les situations qu'ils rencontrent dans leur vie de "Familles de marins". Pour plus d'informations famillesdemarins.com

Marine nationale

8:27 AM - 24 nov. 2022 - Twitter for iPhone

Nos expressions françaises

Faire le zouave

Mais d'où vient l'expression "Faire le zouave" ?

Dans les années 1830, des soldats indigènes d'Afrique du Nord sont recrutés par l'armée française pour former un groupe d'élite. Leur nom provient de celui de leur tribu montagnarde d'origine : les « zwawas », devenus « zouaves » en français.

D'allure bravache, volontaires voire téméraires, habillés à l'orientale et aux traditions atypiques, ces zouaves sont vite considérés comme des hommes exubérants et sont sujets à de nombreuses moqueries.



Cette expression familière désigne aujourd'hui une personne qui fait le pitre, qui a un comportement censé amuser les personnes autour de elle.

Se mettre en rang d'oignons



Aujourd'hui, "se mettre en rang d'oignons" signifie se placer sur une seule ligne, mais cette expression n'a pas toujours eu le même sens.

Au début du XVII^{ème} siècle, elle signifiait "prendre place quelque part où l'on n'est pas invité". Longtemps, on a cru que c'était une allusion à la façon dont les paysans attachaient les oignons ensemble avec de la paille : du plus gros au plus petit. Cependant, il ne faut pas lire "range d'oignons", comme les légumes, mais "rang d'Oignon", comme le maître de cérémonie Artus de la Fontaine Solaro, Baron d'Oignon, chargé d'attirer les places des députés sous Henri II et qui se fit connaître grâce à sa sévérité avec laquelle il faisait serrer les rangs et respecter les places données.



Le siège départemental sera fermé pour les fêtes de fin d'année :

du Mercredi 21 décembre 2021 (12h)
au Mardi 3 janvier 2022 (9h00)



N'hésitez pas à nous transmettre vos articles, vos annonces, vos textes, vos poèmes, vos souvenirs, vos recettes... pour la prochaine édition, **ceci avant le 30 novembre 2022 !**



Union Nationale des Combattants du Finistère

8 rue du Rempart - 29200 Brest

☎ 02.98.05.60.21 – ✉ unc29@unc29.fr

<http://www.unc29.fr>

f <https://www.facebook.com/unc.finistere.9> t <https://twitter.com/unc29>

📍 unc.29



Horaires du Siège au public

Lundi, Mardi, Jeudi de 9h à 15h30

Mercredi de 9h à 14h - Vendredi de 9h à 12h00

